
 
 
 
 

 أسم / أسماء الإشارة 

 

ع لمعُيَّن بالإ شارة  إ ليْه . وألفاظُ الإ شارة  هي:  :اسم الإشَارة    هو ما وض 

 

 هذا شاع رُ الْعُرُوبة . هذا أبَو الْْوْل.  :للمُفْرد  المذكنر، مثل  : هذا

 الإ ذاعة .   برنام ج الَأطفال. هذ ه دارُ هذه مُذ يعةُ  : للمفردة  المؤَننثة ، مثل : هذه

ناع ينان. :ل لُمثنَّن الْمُذكنر، مثل   :هذان   هَذان رائدا الَْفَضاء . هذان قمران ص 

، مثل  :هَاتََن ي نتَان.  : ل لُمثنَّن الْمُؤَننث  يفَتان  صباح   هَاتََن مُُر ِّرتَ الْمجلنة . هاتََن صح 

 هؤُلاء  أبطالُ الْمُقاومة  الشنعْب ينة . هَؤُلاء  مُُث ِّلَاتُ الْف رقَة .  :مُذكَنراً أو مؤَننثاً، مثلللجمع    :هؤُلاء  

، مثل  :هُنَا .  :ل لْمكَان القَر يب   هُنَا مُلْتَ قَى فرْعَى  الن ِّيل 

 (. هُنَال ك ابْ تُل ىَ الْمُؤْم نُونَ )هُنَا بيْت مُُمند. وهُناك مدْرستُه.   :ل لْمكَان الْبع يد ، مثل  :هناكَ أَو هُنال كَ 

 

 أسماء الإشارة وأقسامها ومراتبها 

 
 تنقسم أسماء الإشارة من حيث الدلالة إلى المشُار إليه ثلاثة أقسام: المفرد والمثنَّ والجمع  -

 وفيها يشار بأسماء الإشارة المجردة من لام البعد وكاف الخطاب  -المرتبة القريبة للمشار إليه   -

 

 بدون هاء التنبيه 
 

 بدون هاء التنبيه للمذكر المفرد القريب: ذَا، مثل: منن ذَا النذ ي يقُر ضُ اللَ  •

 ذي الطالبة . جاءت  بدون هاء التنبيه للمؤنث المفرد القريب: ذي، ذهْ، ذه ، ذهي، تَ، تي، تهْ، ته ، تهي، ذات. مثل: مررتُ ب •
 ذات أكرمتني. 

بدون هاء التنبيه للمذكر المثنَّ القريب: ذَان )في حالة الرفع( ذَيْن )في حالتي النصب والجر( مثل: كان ذَان مَريضيَّ. إنِّ ذَيْن   •
 جََيليَّ. 

بدون هاء التنبيه للمؤنث المثنَّ القريب: تَن )في حالة الرفع( تَيَّْ )في حالتي النصب والجر( مثل: ذهبتْ تَن الفتاتَن. مررتُ   •
  تَيَّْ الفتاتيَّ. ب

ولاء الفتيان. إنِّ أولاء  فتياتٌ جَيلاتٌ.  أولى )بالقصر( مثل: مررتُ بأ  بدون هاء التنبيه للمذكر والمثنَّ الجمع القريب: أولاء  و  •
 ها أنتم أولاء  تحبونهم، أولى طلابٌ مجتهدون. 

 ثَمن وجه الل( للمكان: هُنا، ه نِّا، هَنِّا، هَنِّت، ثِّّن، ثَنَة. مثل: هُنا الأردن. )ف •

 



 مع هاء التنبيه 
 

 ذَا إلا سحر( ذَا القرآن(، )قالوا ما ها مثل: )لو أنزلنا ه ذَ مع هاء التنبيه للمذكر المفرد القريب: ه  •

 ذه  أمتكم( ذهي، هاتي. مثل: )إن ه ذه ، هذهْ، هذي، همع هاء التنبيه للمؤنث المفرد القريب: ه  •

ه  • القريب:  المثنَّ  للمذكر  التنبيه  هاء  )في  مع  هذَان  الرفع(،  هحالة  إن  )قالوا  مثل:  والجر(.  النصب  حالتي  )في  ذَان   ذَيْن 
  ذَيْن حتى يصطلحا. لساحران(، أنظروا ه

مع هاء التنبيه للمؤنث المثنَّ القريب: هاتَن )في حالة الرفع(، هاتَيَّْ )في حالتي النصب والجر(، مثل: هاتَن كفان يحبهما الل   •
 ورسوله. )إني أريد أن أنكحك إحدى ابنتي هاتَيَّْ(. 

 ؤلاء بناتي(. ؤلاء شركاؤنا(، )قال هؤلاء، مثل: )قالوا ربنا همع هاء التنبيه للمذكر والمؤنث الجمع القريب: ه •

 هُنا قاعدون(. هُنا(، )إنا هَ هُنا. مثل: )ما قتلنا هَ مع هاء التنبيه للمكان: هَاهُنا، هَ  •

 

 مع كاف الخطاب 

 مع كاف الخطاب للمذكر المفرد المتوسط: ذَاكَ، ذَاكُما، ذَاكُم، ذَاكُن. مثل: ذَاك أمٌر جَلَل. إني لست في ذَاكُم مثلكُم.  •

ذ يْ  • المتوسط:  المفرد  للمؤنث  الخطاب  ذيمع كاف  ذ يْ كَ،  ذ يْ كما،  ت يكُم،  ت يكُن،  ت يكَ،  ت يكُما،  ذ يْ كُم،  تذكرتُ  مثل:  كَ  كُن. 
 كُما الراية. الدار. قفا عند ذ يْ 

كُن  كُم، ذَينْكُما، ذَينْ  كَ، ذَينْ  كُن )في حالة الرفع(، ذَينْكُم، ذَان  كُما، ذَان  كَ، ذَان  مع كاف الخطاب للمذكر المثنَّ المتوسط: ذَان   •
 كَ القرنيَّ كانا عهد نضال. كَ برهانان من ربك(، إنِّ ذَينْذَان  )في حالتي النصب والجر(. مثل: )ف

كُن )في  كُم، تَ يْنكُما، تَ يْن  كَ، تَ يْن  كُن )في حالة الرفع(، تَ يْنكُم، تََن  كُما، تََن  كَ، تََن  مع كاف الخطاب للمؤنث المثنَّ المتوسط: تََن   •
 كَ الشجرتيَّ. تَ يْن كَ دولتان مشهورتَن. مررت بحالتي النصب والجر(. مثل: تََن  

أولئ • المتوسط:  والمؤنث  المذكر  للجمع  الخطاب  أولئ مع كاف  أولئكَ،  أولئكُما،  وكُم،  أولاكُن    كُن  أولاكُم،  أولاكُما،  أولاكَ، 
 كُم جعلنا لكم(، )عليهم سلطانا(. كَ هم الفائزون(، )وأولئ)بالقصر(. مثل: )وأولئ

 

 الملخص 

ُ مَدلولهُُ   س ِّينةٍ إليه.اسمُ الإشارة  هو اسمٌ يُ عَيَّن يأتي اسمُ الإشارة مفردًا ومثنَّى وجَعًا، مذكرًا ومؤنثاً، عاقلاً    تَ عْيينًا مقرونًا بإشارةٍ ح 
 وغير عاقل.  

،  ف )ذَا( للمفرد  المذكر ، و)ذه ( و)تي( للمفردة  المؤنثة ، و)ذَان( للمثنَّ المذكر، و)تََن( للمثنَّ المؤنث، و)أُولاء( للجمع بنوعيه •
، و)هُنَا( للمكان.  ويقلُّ مجيئُه لغير  العاقل 

)ذا( و)ذاك( و)ذلك( يشار بها إلى كل مفرد مذكر عاقل أو غير عاقل. و)ذان( و)ذانك( يشار بهما إلى كل مثنَّ مذكر عاقل   •
 أو غير عاقل. 

مثنَّ   • أو غير عاقلة. و)تَن( و)تَنك( يشار بهما إلى كل  مؤنثة عاقلة  إلى كل مفردة  بها  يشُار  )ذه ( و)تي( و)تيك( و)تلك( 
 مؤنث عاقل أو غير عاقل. 

 كما يشار ب )ذه( إلى جَع غير العاقل.  •

 )أُولاء( و)أُولئك( فيُشار بهما إلى الجمع مطلقًا مذكرًا أو مؤنثاً، وقلن مجيئهما لغير العاقل.  •



: نزلنا هنا،  أو )إلى(. نقول )من(  الجر ب )هنا( و)هناك( و)هنالك( تفُيد الإشارة إلى المكان، وكلها تلزم الظرفية أو شبهها، وهو   •
 وارتحلنا من هناك إلى هنالك. 

قد يتصل بأسماء الإشارة هذه كاف الخطاب، وهي حرف يتغير بتغير المخاطب فيفرد ويثنَّ ويجمع ويذكر ويؤنث، نحو: )قاَلَ   •
ُ ربَُّكُمْ(. )قاَلَتْ فَ  (، )ذَل كُمُ اللَّن  ذَل كُنن النذ ى لمُْتُ نننَّ  ف يه (. كَذَل كَ قاَلَ ربَُّكَ هُوَ عَلَين هَيَّ ٌِّ(، )ذَل كُمَا مُ نا عَلنمَنَّ  رَبِ ِّ

تُضاف هاء التنبيه، ولام البُعد لأسماء الإشارة، فتخدم سببها، ويُُكن التخلي عنها. وتتوسط لام البعد بيَّ أسماء الإشارة وكاف   •
استعمالْا،   في  الأكثر  وهو  جوازاً  الإشارة  أسماء  على  التنبيه  هاء  وتدخل  البعد.  مدى  الكاف  مع  باقترانها  وتفيد  الخطاب، 

 ولاسيما في الإشارة إلى القريب فتقول هذا، وهذه، وهذان، وهاتَن، وهؤلاء. 

نصبه وجره   • رفعه الألف، وينصب ويجر وعلامة  فيرفع وعلامة  المثنَّ،  إعراب  يعرب  فإنه  المثنَّ  ما عدا  مبنية،  الإشارة  أسماء 
تَ وتَ يْن كَ نصبًا وجرىا. والاسم المحلى ب  )أل(، بعد اسم الإشارة    الياء، فتقول: ذان وذانكَ وتَن وتَنكَ رفعً، وذين وذينكَ و 

بدل   ف يه (  ريَْبَ  لَا  الْك تابُ  )ذل كَ  )الكتاب( في  فكلمة  الإشارةَ بحسب موقعه،  اسم  منه وهو  المبدل  يتبع  بدلًا  غالبًا  يعُرب 
 مرفوع، لأن المبدل منه وهو اسم الإشارة في مُل رفع مبتدأ. 

 

 هاء التنبيه ولام البُعد

أو  معًا،  إليه بهما  يُشارُ  والبعيدُ  الخطاب،  البعد وكاف  إليه مجردًا من لام  يُشار  فالقريبُ  وبعيدٌ،  قريبٌ  رتبتان  لهُ  إليه    المشارُ 
 بالكاف  فقط. ويكثرُ دخولُ هاء  التنبيه  على أسماء  الإشارة ، لكنها لا تََْتَم عُ مع اللام. 

 

 الإعراب 

ما اسمُ  جَيعُ أسماء  الإشارة  مبنيةٌ؛ إلا لفظَي  المثنَّ )ذان( و)تَن(، فهما معربان إعرابَ المثنَّ رفعًا بالألف  ونصبًا وجرىا بالياء. أ
 الإشارة  للمكان  )هنا( فمبنيٌّ على السكون  في مُل نصبٍ على الظرفية. 
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